
 المبنية المعربة الأفعال
 فعال المعربة والمبنية هي :الا

 الفعل المضارع ، وهو معرب ومبني . -
 الفعل الماضي ، وهو مبني دائماً . -
 الفعل الامر ، وهو مبني دائماً . -

 الفعل المضارع : ينقسم الى ثلاث اقسام :
 . فعل مضارع صحيح الاخر -
 . فعل مضارع معتل الاخر -
 . الافعال الخمسة -

 
هو الفعل الذي ليس في اخره حرف عله             لفعل المضارع الصحيح الاخر :ا

 )) ا ، و ، ي (( .
 اعرابه : له ثلاث حالات من الاعراب : الرفع ، والنصب ، والجزم .

الرفع : يرفع الفعل المضارع الصحيح الاخر بالضمة الظاهرة على اخره ، اذا لم يسبق 
 بُ ، يذهبُ ، يخرجُ .بناصب او جازم ، مثل : يكت

النصب : ينصب الفعل المضارع الصحيح الاخر بالفتحة الظاهرة ، اذا سبق باداة 
 نصب مثل : لن يذهبَ 

 وحروف النصب هي : أنْ ، لن ، كي ، إذن ، لام التعليل ، حتى .
الجزم : يجزم الفعل المضارع الصحيح الاخر بالسكون الظاهر ، اذا سبق باداة جزم 

 ، لا يلعبْ .يذهبْ مثل : لم 
 الأمر .وحروف الجزم هي : إنْ ، لا الناهية ، لما ، لم ، لام 

 
   وهو الفعل الذي اخره حرف عله )) ا ، و ، ي ((  الأخر : معتلالفعل المضارع ال

 مثل : يسعى ، يرمي ، يدعو .



 اعرابه : له ثلاث حالات من الاعراب : الرفع ، النصب ، الجزم .
لفعل المضارع المعتل الاخر بالضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر على الرفع : يرفع ا

 الالف ، والثقل على الواو والياء ، اذا لم يسبق بناصب او جازم ، مثل :
 يخشى : فعل مضارع مرفوع بالضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر . -
 يرمي : فعل مضارع مرفوع بالضمة المقدرة منع من ظهورها الثقل . -
 . ضمة المقدرة منع من ظهورها الثقلفعل مضارع مرفوع بال دعو :ي -

النصب : ينصب الفعل المضارع المعتل الاخر بالفتحة المقدرة على الالف ، وبالفتحة 
الظاهرة على الواو والياء ، اذا سبق باداة نصب ، مثل : لن يخشى ، لن يرميَ ، لن 

 يدعوَ .
، لاخر بحذف حرف العلة ، اذا سبق باداة جزم الجزم : يجزم الفعل المضارع المعتل ا

 مثل : لم يخشَ ، لم يجرِ ، لم يرجُ .
 

 : الأفعال الخمسة
هي كل فعل مضارع اتصلت به الف الاثنين ، او واو الجماعة ، او ياء المخاطبة ، 

 وسميت بذلك ، لان لها خمس صيغ هي :
 يفعلان ، مثل : يكتبان . -1
 تفعلان ، مثل : تكتبان . -2
 ون ، مثل : يكتبون .يفعل -3
 تفعلون ، مثل : تكتبون . -4
 تفعلين : مثل : تكتبين ، -5

 اعرابها :
 لها ثلاث حالات : الرفع ، النصب ، الجزم .

الرفع : ترفع الأفعال الخمسة بثبوت النون ، مثل : يكتبان : فعل مضارع من الأفعال 
 الخمسة مرفوع بثبوت النون .



النون اذا سبقت باداة النصب ، مثل :  النصب : تنصب الأفعال الخمسة بحذف
 الطالبان لن يكتبا ، الطلاب لن يذهبوا .

الجزم : تجزم الأفعال الخمسة بحذف النون اذا سبقت باداة جزم ، مثل : الطالبان لم 
 يهملا ، الطلاب لم يهملوا 

 
 بناء الفعل المضارع : 

 يبنى الفعل المضارع في حالتين :
         ى الفتح اذا اتصلت به نون التوكيد الثقيلة او الخفيفةيبنى عل الحالة الأولى :

 ((  وَتَاللَّهِ لَأَكِيدَنَّ أَصْنَامَكُم مثل ، لأذاكرَنَّ ، لاجتهدَنْ ، ومنه قوله تعالى : ))
 

يبنى الفعل المضارع على السكون اذا اتصلت به نون النسوة          الحالة الثانية :
 . ، يكتبْنَ  ، يخرجْنَ  مثل : يذهبْنَ 

 
 الفعل الماضي . ثانياً :

 الفعل الماضي مبني دائماً وله ثلاث حالات في البناء هي : الفتح ، السكون ، الضم .
 الظاهر او المقدر في المواضيع التالية . على الفتح الفعل الماضي يبنى الفتح : -أ

 اذا لم يتصل به شيْ ، مثل : كتبَ ، ذهبَ . -1
 ثنين ، مثل : كتبَا ، خرجَا .اذا اتصلت به الف الا -2
 اذا اتصلت به تاء التانيث الساكنة ، مثل : ذهبَت . -3
 اذا اتصلت به هاء الغائب ، مثل : كتبَه ، فهمَه . -4
 اذا اتصلت به كاف المخاطب ، مثل : حدَّثَك ، كلمَك . -5
 . كلمَنياذا اتصلت به ياء المتكلم ، مثل : حدَّثنَي ،  -6
 اذا اتصلت به نا الدالة على المتكلمين ، مثل : حدَّثنَا ، اخبرَنا . -7

 



 
 يبنى الفعل الماضي على السكون في المواضع التالية . السكون : -ب
 تُ ، خرجْتُ .اذا اتصلت به تاء الفاعل ، مثل : كتبْ  -1
 .اذا اتصلت به ناء الدالة على الفاعلين ، مثل : خرجْنا ، ذهبْنا ، كتبْنا  -2
 اذا اتصلت به نون النسوة ، مثل : خرجْنَ ، ذهبْنَ . -3
 

 يبنى الفعل الماضي على الضم في موضع واحد هو : الضم :-جـ 
 اذا اتصلت به واو الجماعة ، مثل : ذهبُوا ، حضرُوا ، كتبُوا .

 
 : فعل الأمر .ثالثاً 

والفتح ، وحذف  فعل الامر مبني دائماً ، وله اربع حالات في البناء هي : السكون ،
 حرف العلة ، وحذف النون .

 يبنى فعل الامر على السكون في الواضع التالية .السكون :  -أ
 اذا كان صحيح الاخر ولم يتصل به شيء ، مثل : اكتبْ ، اخرجْ ، افهمْ . -1
 اذا اتصلت به نون النسوة ، مثل : اخرجْن ، اذهبْن . -2
 لمين ، مثل : اللهم أحفظْنا ، اللهم ارحمْنا .اذا اتصلت به نا الدالة على المتك -3
 
يبنى فعل الامر على الفتح اذا اتصلت به نون التوكيد الثقيلة او الخفيفة ، الفتح :  -ب

 . نْ بَ مثل : اكتبَنَّ ، اكت
على حذف حرف العلة اذا كان مضارعة  الأمريبنى فعل حذف حرف العلة :  -جـ 

في قوله تعالى       ، يرمي ـــ ارمِ  ، يدعو ــــ ادْعُ .معتل الأخر مثل : يخشى ـــ اخْشَ 
 (( . ادْعُ إِلِى سَبِيلِ رَبِّكَ )) 
 



 الأفعالعلى حذف النون اذا كان مضارعه من  الأمريبنى فعل :  حذف النون –د 
    : يكتبان ـــ اكتبا ، يكتبون ــــ اكتبوا ، تكتبين ــــ اكتبي . الخمسة ، مثل

 عتلةالم ةصحيحالأفعال ال
 . اولًا : الافعال الصحيحة

 ا ، و ، ي(  وهو الفعل الذي ليس فيه حرف من حروف العلة الثلاثة )الفعل الصحيح : 
 ينقسم الفعل الصحيح الى ثلاثة اقسام . انواع الفعل الصحيح :
وهو الذس سلمت حروفه من احرف العلة والهمزة ، مثل : ذهبَ  الاول : الفعل السالم :

 ، كتبَ . ، حرجَ 
وهو الفعل الذي جاء في اوله او في وسطه او في اخره همزة  الثاني : الفعل المهموز :

 ، مثل : أخذ ، سأل ، قرأ .
 وينقسم الى قسمين .الثالث : الفعل المضعف : 

، مثل الاخر أدغم احدهما في مضعف ثلاثي : وهو الذي فيه حرفان متشابهان  -1
 : مدَّ ، مرَّ ، جدَّ .

اعي : وهو الذي جاء فيه الحرف الاول يشبه الحرف الثالث ، مضعف رب -2
 والحرف الثاني يشبه الحرف الرابع ، مثل : زلزل ، وسوس ، جلجل  

 
 الافعال المعتلة . ثانياً :

 الفعل المعتل : هو الذي جاء فيه حرف من حروف العلة الثلاثة )) ا ، و ، ي (( .
 تل الى اربعة اقسام .ينقسم الفعل المع الفعل المعتل : أنواع

 
وهو الفعل الذي ياتي في اوله حرف عله ، وغالباً ما يكون  الاول : الفعل المثال :

حرف الواو ، مثل : وجد ، وقف ، وهب ، وسمي مثالًا : لانه ماثل أي انه شابه الفعل 
 في عدم تغيّره اذا اتصل بالضمائر .الصحيح 

 



في وسطه حرف علة ، مثل : قال ، باع ،  وهو الذي ياتي الثاني : الفعل الاجوف :
 صام ، وسمي أجوفاً لخلو جوفه ـــــ أي وسطه ـــــ من الحرف الصحيح .

وهو الذي ياتي في اخره حرف علة ، مثل : دعا ، رمى ،  الثالث : الفعل الناقص :
 جرى ، وسمي ناقصاً ، لان حرف العلة يحذف في بعض الحالات ، مثل : 

 ذف حرف العلة .، ح عُ ادْ :  يدعو
 يرمي : لم يرمِ ، حذف حرف العلة .

 وينقسم الى قسمين .الرابع : الفعل اللفيف : 
بينهما  قفيه حرفان من حروف العلة ، وفرَّ  اجتمعلفيف مفرق : وهو الذي  -1

 حرف صحيح ، مثل : وقى ، وعى ، وفى .
بينهما رون : وهو الذي اجتمع فيه حرفان من حروف العلة ، ولم يفرق قلفيف م -2

بحرف صحيح ، مثل : شوى ، طوى ، هوى ، وسمي لفيفاً لاجتماع حرفين من 
  حروف العلة .

  
  
  
 
   
 


